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«Расслабьтесь, ведь сегодня радостный 
день,» – успокаивал депутатов перед на-
чалом официальной части глава Тольят-
ти Николай Ренц, сам хорошо знакомый 
с работой депутата, некогда много пора-
ботавший в областном парламенте. Дей-
ствительно, поводов беспокоиться на этот 
раз не предвиделось. Нынешний созыв в 
тольяттинской думе, на удивление, едино-
душен. В отличие от предыдущего – «крас-
ного». 

На этот раз 30 депутатов победили на 
округах под флагами «Единой России». 
Трое пришли в представительное собрание 
как самовыдвиженцы: Дмитрий Лаврусь 
(19 округ), Антон Емельянов (15 округ) и 
Лариса Руднева (20 округ). Впрочем, кон-
курировать с партией власти они не стали 
и даже вошли в думскую фракцию «ЕР», 
которую возглавил Алексей Степанов. В 
такой ситуации двум представителям оп-
позиционных политических партий – ком-
мунисту Василию Воробьеву (25 округ) и 
Натаниэлю Папурину (2 округ) от ЛДПР 
– при всем желании не удалось бы потя-
гаться за руководящие должности в новой 
думе. Так что, поздравляя народных из-
бранников, Николай Ренц пошутил, что с 
этим составом городская администрация 
обязательно сработается и он очень рад, 
что среди новых депутатов нет ни одного 
человека в спортивном костюме. 

И хотя в первые дни после оглашения 
результатов выборов в числе претенден-
тов на пост спикера называлось несколь-
ко фамилий, в том числе и тех, кто уже 
успел посидеть в этом кресле прежде, ко 
дню первого заседания думы интриги уже 
не осталось. Все было оговорено заранее. 
Кандидат, согласованный на всех уров-
нях и безальтернативный. Как и следовало 
ожидать, спикером выбрали представите-
ля АВТОВАЗа – начальника управления 
по персоналу предприятия, 59-летнего Сергея 
Рузанова (8 округ). К слову, четверо из 
семи спикеров ТГД разных созывов были 
креатурой Волжского автозавода. Зачем 
градообразующее предприятие на данный 

момент сохраняет за собой спикерскую 
должность в думе – не очень понятно. Ви-
димо, по традиции. По результатам тай-
ного голосования Рузанова избрали еди-
ногласно. Благодаря коллег за поддержку, 
он отметил, что для него должность спи-
кера городской думы – совершенно новый 
опыт. И такое полное доверие со стороны 
избирателей и коллег-депутатов он не смо-
жет не оправдать.

С прошлого депутатского созыва коли-
чество заместителей у председателя думы 
увеличилось до трех. Сделано это для 
того, чтобы портфель зама достался пред-
ставителю каждой политической партии, 
попавшей в местный парламент. А комму-
нистам как самой большой фракции тогда 
отдали кресло первого зама. На сей раз все 
три заместительские должности в копилке 
единороссов. Пост первого зама получил 
генеральный директор АО «АВТОВАЗ-
ТРАНС» Николай Спиваков (4 округ). 
Обычными замами стали президент спор-
тивного клуба «Мега-Лада» Алексей Сте-
панов (28 округ) и Александр Денисов (32 
округ), которого горожане избирают в го-
родскую думу уже семь созывов подряд.

В новом созыве, как и прежде, будет 
работать шесть профильных депутатских 
комиссий. Двое опытных депутатов – Та-
тьяна Никонорова (6 округ) и Виталий 

Подоляко (14 округ) – сохранили свои 
прежние руководящие должности. Татьяна 
Александровна продолжит председатель-
ствовать в ключевой думской комиссии по 
бюджету и экономической политике ТГД. 
А Виталий Игоревич возглавит комиссию 
по социальной политике. В числе хорошо 
известных городскому сообществу лиц, 
получивших руководящий пост в думе, и 
Дмитрий Микель (29 округ). Ему отдали 
портфель председателя комиссии по мест-
ному самоуправлению и взаимодействию 
с общественными и некоммерческими 
организациями. Руководителю Индустри-
ального парка ООО «Тольяттикаучук» 
Дмитрию Шевелеву (34 округ) поручено 
управлять комиссией по муниципаль-
ному имуществу, градостроительству и 
землепользованию. Он уже имел опыт 
работы в данной комиссии в VI созыве 
тольяттинской думы. Новичкам доверили 
две комиссии. Директор тольяттинской 
компании «Поволжское производствен-
ное объединение» Александр Дорожкин 
(7 округ) будет курировать в думе вопросы 
городского хозяйства, а участнику СВО, 
тренеру Поволжской Академии боевых 
искусств Александру Шаркову поручено 
руководить комиссией по контролю, об-
щественной безопасности и соблюдению 
депутатской этики. 

Так уж получилось на первом заседа-
нии нового созыва местного парламента, 
что при голосовании не нашлось ни одного 
депутата, который бы проголосовал про-
тив или воздержался. Голосовали по всем 
предложенным кандидатурам только «за». 
Если так пойдет и дальше, то, наверное, 
это будет самый скучный, но, быть может, 
самый продуктивный думский созыв.

Марина Антимонова, первый заместитель 
председателя Самарской губернской думы:

– Очень надеемся, что работа новой 
тольяттинской думы будет слаженная, 
с глубоким пониманием забот и чаяний 
избирателей. Основная работа депутата 
сегодня должна происходить в округе. В 
нынешнее непростое время у наших изби-
рателей очень острая потребность в спра-
ведливости, люди хотя видеть наглядную, 
а не бумажную работу депутата в округе. 

Сергей Рузанов, председатель Думы  
г. о. Тольятти:

 – Нужно в сжатые сроки погрузиться 
в работу думы не только мне, но и боль-
шинству депутатов. Ведь в новом созыве 
25 из 35 человек никогда ранее депутатами 
не были. Тольятти набрал высокие темпы 
развития. Наша задача совместно с испол-
нительной властью – сосредоточиться на 
актуальных для города вопросах, не сни-
жая заданного темпа.

Анна Кондратьева
gazetapn@mail.ru

Кирилл Мясищев, ресторатор: 
«Если при открытии ресторана интересует 
только прибыль – успеха не будет»3 Уроки китайского 

Кроссоверы «Москвич 3»  
и «Москвич 3е». Что вы такое?7 Ах, вернисаж 

Трезвый взгляд 
на кафе «ХитЛанч»8«Новые люди» Тольятти 

Молодая партия результативно 
проявляет себя в реальных делах4

Перед началом первого заседания 
VIII созыва Тольяттинской город-
ской думы было видно, что многие 
народные избранники заметно 
нервничали. И это не удивитель-
но, так как для большинства из 
них 22 сентября состоялся свое-
образный депутатский дебют:  
25 из 35 избраны в Думу впервые. 
«ПН» побывал на этом заседании 
и подготовил отчет о том, чем за-
нимались в тот день мужчины и 
женщины, представляющие инте-
ресы горожан в законодательном 
органе власти.

В едином порыве
На первом заседании VIII созыва гордумы все голосовали только «за»

Так уж получилось на первом заседании нового созыва местного парламента, что при голо-
совании не нашлось ни одного депутата, который бы проголосовал против или воздержался. 
Голосовали по всем предложенным кандидатурам только «за». Если так пойдет и дальше, то, 
наверное, это будет самый скучный, но, быть может, самый продуктивный думский созыв.
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Подозрительные лица
На прошлой неделе криминоген-
ная обстановка в Тольятти оста-
валась умеренно спокойной, и все 
благодаря бдительности местных 
правоохранителей. Так, напри-
мер, экипаж Росгвардии обратил 
внимание на двух подозритель-
ных мужчин на Лесопарковом 
шоссе. В свою очередь подозри-
тельные мужчины тоже обратили 
внимание на подозревающий их 
экипаж, поэтому резко изменили 
направление движения и попыта-
лись скрыться в лесном массиве. 
Патрульные заинтересовались 
причиной такого поведения и 
остановили пешеходов. В ходе 
общения с гвардейцами один из 
них стал вести себя странно: вы-
бросил что-то из кармана брюк в 
кусты и разбил свой мобильный 
телефон о бетонную стену.

Сотрудники вневедомствен-
ной охраны выяснили, что с июня 
текущего года данный гражданин 
находится в федеральном розы-
ске. Стражи правопорядка пере-
дали 36-летнего мужчину колле-
гам из полиции для дальнейшего 
разбирательства и продолжили 
высматривать в городе подозри-
тельные лица.

Большая жратва
Пока в Тольятти один подозрева-
емый что-то бросал в кусты, в Ко-
зульске другой гражданин что-то 
глотал во время допроса в поли-
ции. А если говорить конкретнее, 
то преступник съел 1,5 грамма 
синтетического наркотика, кото-

рый хранился в столе оператив-
ника якобы как вещественное до-
казательство по другому делу. 

Странное поведение подозре-
ваемого во время допроса никого 
не смутило, а пропажа вещдока 
из кабинета обнаружилась только 
спустя три дня. Тогда-то про по-
дозреваемого и вспомнили. В ГУ 
МВД России по Красноярскому 
краю на момент написания ново-
сти не могли ни подтвердить, ни 
опровергнуть информацию. Сей-
час в ведомстве выясняют обсто-
ятельства произошедшего. 

Ранее мужчина, который съел 
вещдоки, уже был судим за кражу 
и распространение наркотиков. Те-
перь ему могут добавить еще одну 
статью – «Хищение либо вымога-
тельство наркотических средств». 

Славные Парни
Переместимся из Козульска в Са-
мару. Там бывшего полицейского 
будут судить за сбыт наркотиков. 
Как установило следствие, вместе 
с подельником бывший началь-
ник отделения тылового обеспе-
чения отдела полиции трижды 
сбывал наркотики общей массой 
12 граммов, а также покушался 
на сбыт наркотиков массой более 
570 граммов.

Злоумышленники были задер-
жаны, в отношении них возбуди-
ли уголовное дело. В настоящее 
время его расследование завер-
шено и прокуратура Советско-
го района Самары утвердила по 
нему обвинительное заключение.

Страх и ненавиСть в лаС-
вегаСе
А откуда у нечистых на руку по-
лицейских берутся вещества для 

сбыта? Ответ на этот вопрос дали 
в Саратове, где из камеры вещдо-
ков полиции пропало множество 
различных наркотиков.

Пропажу веществ из камеры 
вещдоков отделения полиции  
№ 4 обнаружили члены специаль-
ной комиссии. По их подсчетам, 
исчезло около 10 килограммов дря-
ни: 1379 г мефедрона, 936 г альфа-
ПВП, 7 кг конопли, 159 г гашиша, 
78 г героина, 5 г амфетамина.

Куда подевались вещества – 
неизвестно, но после проверки 
комиссии как минимум у одного 
сотрудника будут проблемы. От-
ветственным за хранение вещдо-
ков значился старший сержант 
Артур Мохов. В ближайшее вре-
мя его ждет увлекательная беседа 
с проверяющими.

оБлаСти тьмы
Приторговывающие запрещен-
ными веществами правоохрани-
тели – это новость грустная, но 
не удивительная. А вот депутаты-
наркопотребители – это редкая 
история. Новость из Татарстана: 
там депутата Госсовета респу-
блики Рустема Хасанова задер-
жали с мефедроном в столице 
региона.

Ранее депутат был руководи-
телем благотворительного фонда. 
В этом году мужчина принял уча-
стие в разработке республикан-
ского закона, запрещающего лю-
дям, совершившим транспереход, 
усыновлять детей.

водный мир
Безусловно, запрещенные веще-
ства приносят в этот мир много 
проблем, но иногда и разрешенные 
приводят к маленьким трагедиям. 
Так, во французском городе Коль-
мар в реке начала всплывать квер-
ху брюхом рыба. Выяснилось, что 

причиной ее гибели стали действия 
местных защитников природы.

Каналы Ла-Лауш, окружаю-
щие исторический центр эль-
засского города, внезапно сде-
лались неоново-зеленого цвета. 

Аналогичное событие произошло 
в конце мая в Венеции. Причи-
на такого резкого позеленения 
удивительна: активисты-экологи 
пролили флуоресцеин – мощ-
ный органический краситель, 
который становится зеленым при 
контакте с водой. Если в Италии 
виновные так и не были установ-
лены, то во Франции даже искать 
никого не пришлось. Ответствен-
ность за перфоманс взяла на себя 
группа Extinction Rebellion.

Активисты движения заяви-
ли, что сбросили химикат в воду 
реки Лаух исключительно в знак 

протеста против предполагаемо-
го риска загрязнения грунтовых 
вод. Борцы за экологию при этом 
заявили о том, что флуоресцеин 
совершенно безопасен. Но вот 
рыба почему-то сдохла.

Вещественные источники
Обзор событий в Тольятти, России и мире с 18 по 24 сентября
Бдительные тольяттинские росгвардейцы задержали 
преступника в бегах. Допрашиваемый козульскими по-
лицейскими гражданин съел вещдок. Самарский экс-коп 
задержан за сбыт наркотиков. Из саратовского отделения 
полиции пропало 10 килограммов запрещенных веществ. 
В Казани при организации закладки задержан регио-
нальный депутат. Экоактивисты французского Кольмара 
отравили речную рыбу «протестным химикатом».

Пропажу веществ из камеры вещдоков отделения полиции № 4 обнаружили члены специальной комиссии. По их 
подсчетам, исчезло около 10 килограммов дряни: 1379 г мефедрона, 936 г альфа-ПВП, 7 кг конопли, 159 г гашиша,  
78 г героина, 5 г амфетамина.

Восстановительные работы начались в июне 2023 года и проходили в три этапа. Доступ к трубопроводу, диаметр которого 
составляет от 600 до 1,2 тыс. мм, осуществлялся через канализационный колодец. Поврежденные участки выявлялись с помо-
щью видео-обследования.

Тольяттиазот традиционно поддерживает федеральные экологические проекты. Наряду с ежегодными субботниками компа-
ния совместно с Социально-экологическим союзом принимает участие в восстановлении лесопарковой зоны города, пострадав-
шей в результате пожаров 2010 года.

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru

Экипаж Росгвардии обратил внимание на двух 
подозрительных мужчин на Лесопарковом шос-
се. Подозрительные мужчины тоже обратили 
внимание на подозревающий их экипаж, поэто-
му резко изменили направление движения  
и попытались скрыться в лесном массиве.

Восстановительные 
работы начались 
в июне 2023 года 
и проходили в три 

этапа. Доступ к трубопро-
воду, диаметр которого со-
ставляет от 600 до 1,2 тыс. 
мм, осуществлялся через 
канализационный колодец. 
Поврежденные участки вы-
являлись с помощью видео-
обследования. Новые трубы 

изготовлены из ленточного 
пластикового профиля.

Среди наиболее значи-
мых проведенных работ 
– ремонт ливневого ре-
зервуара объемом 20 тыс. 
кубических метров. Для 
увеличения прочности со-
единений и гидроизоляции 
в ливневом резервуаре при-
менена технология торкре-
тирования стыковых швов 

с использованием раствора 
с полимерно-минеральной 
добавкой. 

Биологические очист-
ные сооружения, входя-
щие в состав Тольятти-
азота, очищают не только 
собственные стоки пред-
приятия, но и принимают 

сточные воды от Комсо-
мольского района и микро-
района Поволжского. За 
сутки они способны пере-
рабатывать более 100 тыс. 
кубических метров стоков.

Андрей Кургин, главный 
инженер ПАО «ТОАЗ»:

– Стоки на очистных 
сооружениях ТОАЗа про-
ходят многоступенчатую 
биологическую очистку и 
обеззараживание. Чтобы 
обеспечить долговечность 
и экологичность системы, 
при ремонте на предприя-
тии применяют передовые 

технологии. Восстановле-
ние поврежденных участ-
ков и профилактические 
работы с использовани-
ем современных методов 
надолго обеспечат беспе-
ребойную работу произ-
водственной инфраструк-
туры. 

Тольяттиазот при-
нял участие в эко-
логической акции, 
приуроченной к 

всероссийскому Дню чисто-
ты. Инициатором меропри-
ятия выступило городское 
отделение общероссийского 
Социально-экологического 
союза. 

Сотрудники ТОАЗа вме-
сте с экологами, представи-
телями администрации и 
городской Думы очистили 
водоохранную зону реки 
Волги в районе микрорайо-
на Федоровка. Волонтеры 
собрали более 50 мешков 

мусора и крупногабаритных 
предметов, загрязняющих 
окружающую среду. Общий 
объем отходов составил  
8 кубометров.

В этом году акция по 
уборке общественных тер-
риторий прошла в Тольятти 
в пятый раз. Тольяттиазот 
традиционно поддержива-
ет федеральные экологи-
ческие проекты. Наряду с 
ежегодными субботника-
ми компания совместно с 
Социально-экологическим 
союзом принимает участие 
в восстановлении лесопар-
ковой зоны города, постра-

давшей в результате пожа-
ров 2010 года.

Ирина Филатова, ди-
ректор по связям с обще-
ственностью ПАО «ТОАЗ»:

– Участвуя в экологиче-
ских проектах, Тольятти-
азот показывает на своем 
примере необходимость 

поддерживать здоровую 
экологическую обстановку 

в городе, а также демон-
стрирует ответственность в 
решении вопросов охраны 
окружающей среды. Объ-
единение усилий сотрудни-
ков ТОАЗа, представителей 
муниципальной власти и 
общественников позволяет 
расширить спектр приро-
доохранных мероприятий в 

регионе присутствия пред-
приятия.  

Окончен капитальный ремонт
Тольяттиазот подготовил очистные сооружения к новому сезону

День чистоты
Тольяттиазот поддержал экологическую акцию

На очистных сооружениях ТОАЗа завершился 
капитальный ремонт ливневой канализации. 
При проведении работ специалистами пред-
приятия была применена современная бестран-
шейная технология, позволяющая восстано-
вить поврежденные участки трубопровода без 
вскрытия верхнего полотна. Входящие в состав 
Тольяттиазота сооружения очищают собствен-
ные стоки предприятия, а также принимают 
сточные воды от Комсомольского района То-
льятти и микрорайона Поволжского.

Ежегодно в третью субботу сентября во многих 
странах мира проходит экологическая акция 
«Всемирный день чистоты». Ее цель – форми-
рование экологической культуры граждан. В 
России впервые акция прошла в 2012 году, а в 
нашем городе ее поддержал Тольяттиазот.

Биологические очистные сооружения, 
входящие в состав Тольяттиазота, спо-
собны перерабатывать за сутки более 
100 тыс. кубических метров стоков.

Сотрудники ТОАЗа вместе с экологами, 
представителями администрации и го-
родской Думы очистили водоохранную 
зону реки Волги в районе микрорайона 
Федоровка. Волонтеры собрали более 
50 мешков мусора и крупногабаритных 
предметов, загрязняющих окружаю-
щую среду. Общий объем отходов со-
ставил 8 кубометров.
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– Кирилл, про ковид все уже 
давно забыли, так как после 
карантина и всех связанных 
с ним ограничений случилось 
много другого интересного. А 
мы хотим вспомнить, так как 
в моменте пандемия оказалась 
кошмаром для сферы общепи-
та. Как она повлияла на ваш 
бизнес и на вас лично?

– Что уж тут скрывать, это 
было тяжелое время. Мы, как мог-
ли, пытались адаптироваться, вы-
живать. Как в любой экстремаль-
ной ситуации, всплыли моменты, 
на которые не обращаешь внима-
ния в обычной жизни. Тут главное 
– запал не потерять, не разочаро-
ваться в своем деле. Самое глав-
ное – живы и здоровы сейчас. 

Что касается меня лично, то, 
пока общепит не работал и все си-
дели на карантине, я записал музы-
кальный альбом. До этого никогда 
не занимался этим профессиональ-
но, просто тренькал на гитаре. А тут 
внезапно появилось много свобод-
ного времени. Музыка позволяет 
отвлечься от проблем.

– Люди почти год сидели 
дома. Они стали работать не 
вставая с дивана, смотреть 
кино не выходя из дома, зака-
зывать еду из ресторанов с до-
ставкой на дом. А что потом? 
Тольяттинцы не разучились 
ходить в кафе и рестораны?

– Нет, потому что гости при-
ходят в кафе не только для того, 
чтобы поесть. Они хотят общения, 
атмосферы, на людей посмотреть, 
себя показать. Поток посетителей 
в заведениях только увеличился. 
Тольяттинцы компенсируют то, 
чего были лишены на протяжении 
длительного времени. Отправля-
ясь вечером на встречу с друзьями 
в кафе, мы тратим деньги и хотим 

получить немного радости, при 
этом экономим другие ресурсы: 
время, энергию. 

– Западные санкции привели 
к ограничениям на ввоз в Рос-
сию определенных продуктов 
и алкогольных напитков. Эта 
ситуация как-то отразилась 
на работе местного общепита?

– Честно говоря, я практиче-
ски не употребляю спиртное. Да и 
в моих заведениях, кроме пивного 

бара «Пипа», нет алкоголя. В це-
лом не вижу никаких глобальных 
проблем для ресторанного бизнеса 
из-за ограничений на поставки тех 
или иных продуктов из Европы. 
Да, сначала было сложно понять, 
как эти санкции будут работать, 
но сегодня уже очевидно, что от-
сутствие, к примеру, итальянского 
пармезана ни для кого не стало 
трагедией. Если он кому-то потре-
буется, его можно достать. Впро-
чем, особо острой надобности в 
этом нет. Если вкусно, то какая 
разница, какой сыр использовал-
ся при приготовлении – итальян-
ский или белорусский. 

– Все ваши проекты – это 
достаточно демократичные 
заведения с умеренным средним 
чеком. Почему вы раз за разом 
выбираете такой формат, а не 
открываете, например, ресто-
раны?

– На мой взгляд, рестораны в 
Тольятти не особо приживаются. 
Их можно пересчитать по пальцам 

одной руки. Дело в том, что это 
очень узкий сегмент для неболь-
шой аудитории и в определенное 
время. Хотя у меня есть мысли на-
счет открытия ресторана.

– Ну а в целом сегодня обще-
пит в Тольятти – это серьез-
ный бизнес или не основной 
вид деятельности, допустим, 
способ «припарковать деньги» 
обеспеченным людям?

– Основные участники то-
льяттинского рынка – это все-
таки мужчины и женщины с 
опытом, те, кто понимает, что они 
делают. Они вкладывают деньги, 
обучаются, развиваются. 

Много историй, когда люди 
приходят в бизнес через инвести-
ции. Помимо романтичной идеи 
иметь «свой ресторанчик», есть 
еще мнение, что ресторан – это 
хорошие инвестиции и один из 
способов сохранения капитала. 
Но! Любой бизнес – это риск, а 
общепит – еще больший риск. 

До сих пор изредка открывают 
ресторан из таких побуждений. 
Создатели уверены, что самое 
главное – это сделать шикарный 

ремонт, нанять персонал и разра-
ботать меню, а дальше заведение 
с успехом заживет своей жизнью. 
Это заблуждение. Построить и 
открыть – это начало, сложнее 
обеспечить проекту дальнейшее 
эффективное функционирование 
и развитие. Ремонт, реклама, на-

бор персонала – это только про-
центов 15 вложений, чтобы заве-
дение стало успешным.

– А что самое главное?
– Да все, мелочей тут нет. Но 

основная работа будет проис-
ходить в первые полгода-год по-
сле открытия заведения. Я порой 
смотрю на новое заведение в То-
льятти и, даже не заходя в него, 
а просто глядя на название, вы-
веску и оформление фасада, по-
нимаю: жизнь его, скорее всего, 
ограничится несколькими меся-
цами.

– Локация для заведения – 
это самое важное? 

– Не уверен в этом тезисе. Все 
проекты, которые я делал, нахо-
дились в очень странных местах. 
Когда открывал свое первое за-
ведение, бар «Штаб-квартира», в 
здании ДКИТ еще не функцио-
нировало ни одного общепита. А 
это второй этаж, эстакада руши-
лась. Казалось бы, ну кто туда бу-
дет подниматься? В итоге же все 
получилось.

– Как вы сами отвечаете 
на вопрос, почему «Штаб-
квартира» стала очень успеш-
ным проектом?

– Потому что он делался из 
любви и преданности идее и не 
ради денег, а для друзей.

– Но любой бизнес подра-
зумевает прежде всего зарабо-
ток денег. 

– Поэтому я не называю это 
бизнесом, я называю это делом.

– В чем принципиальная 
разница?

– Бизнес – это прежде всего 
про деньги: их получение любы-
ми способами, праведными и не-
праведными. А дело – это то, что 
тебя манит, тянет, когда деньги 
совсем не на первом месте. Без 
увлеченности, страсти, макси-
мальной отдачи – без этого в 
деле никуда. Человек, который 
приходит на работу, потому что 
ему нравится то, чем он занима-
ется, и человек, идущий только 
за «баблом», они даже выглядят 
по-разному.

– Регулярно приходится 
слышать о том, что самая 
острая проблема общепита 
– это нехватка квалифици-
рованного и мотивированного 
персонала. А где учат сегодня 
соответствующим специаль-
ностям?

– В большинстве случаев се-
годня их можно освоить только 
на практике. В Питере и Москве 
появляются школы, которые 
профессионально занимаются 
подготовкой персонала для ре-
сторанов. Но там речь идет ско-
рее о повышении квалификации 
специалистов, которые уже ра-
ботают в этой сфере.

В провинции обучением за-
нимаются колледжи, техникумы, 
учреждения среднего професси-

онального образования, которые 
готовят поваров, бухгалтеров, 
администраторов для общепита. 
Зачастую это работа вхолостую. 
Большинство молодых людей, 
которые приходят к нам на прак-

тику оттуда, не хотят работать по 
специальности, которую получа-
ют. Они поступили туда, пото-
му что им сказала мама. Но чем 
будут заниматься в будущем, не 
представляют. 

А ведь сейчас уникальное вре-
мя. В связи с демографической 
ямой в России катастрофически 
не хватает сотрудников во всех 
сферах. Если у человека есть 
увлеченность и желание реали-
зовать себя в ресторанной сфере, 
то у него очень большие возмож-
ности для этого.

–  Может быть, виноват 
стереотип, что работать в 
общепите непрестижно, мало-
доходно и вообще не подходит 
для семейных людей? Устой-
чивое мнение: общепит – это 
временный вариант для моло-
дых людей без образования.

 – В том числе дело и в этом 
стереотипе. К слову, в реально-
сти все по-другому. Например, в 
Тольятти хорошие повара сейчас 
могут зарабатывать достойные 
деньги – от 80 тыс. в месяц. 

Не хватает же не только пова-
ров, а всех участников процесса. 
Рестораторам приходится брать 
на работу некомпетентных лю-
дей, а это отражается на качестве 
услуг. В итоге падает уровень 
обслуживания, гости недоволь-
ны, поток падает, доходов нет. 
Закономерный итог – заведение 
может закончить свое существо-
вание.

– И где же теперь брать 
новых людей? Самим песто-
вать?

– Посмотрите, что сейчас 
происходит в городе и области: 
строят новую набережную и тер-
мальный комплекс, планируются 
новые отели и общепит разного 
плана, мощно развивают туризм 
и сферу услуг! Для обслужива-
ния всех этих проектов требуют-
ся грамотные специалисты.

У меня есть предложение! 
Профессиональным участникам 
ресторанной сферы нужно объ-
единиться и совместными усили-
ями создать новую, свежую, мод-
ную лабораторию для молодежи. 
Площадку с настоящим кафе, 
открытой кухней, заготовочным 
цехом, залом для презентаций, 
кинотеатром, кондитерской ма-
стерской, кофейной обжаркой и 
прочими сопутствующими исто-
риями. Там всем желающим мо-
лодым людям с 12 лет можно по-
казывать специфику профессии, 
обучать, приглашать специали-
стов из разных городов и стран, 
чтобы делиться знаниями. Вдох-
новлять молодежь и давать про-
бовать готовить блюда, варить 

кофе, обслуживать, создавать 
рестораны, реализовывать свои 
идеи и фантазии! Уверен, что 
только через такой огонь опыта 
они понесут уже свой огонь в 
жизнь. 

Кирилл Мясищев, ресторатор:
«Если при открытии ресторана интересует только прибыль – успеха не будет»
Кирилл Мясищев – ресторатор со стажем или, как было 
модно говорить раньше, серийный предприниматель в 
сфере общепита. Бары «Штаб-квартира», «Молодость» 
и «Пипа», бариста-кафе «КакаоМама», столовые «Швед-
ский стол» и «Поляна», ресторан быстрого питания «Раз-
базар» – все эти заведения его рук дело. На прошлой неде-
ле автор «ПН» встретился с ним, чтобы обсудить важные 
вопросы: как заведения живут без пармезана, почему в 
Тольятти мало ресторанов, стоит ли инвестировать в соб-
ственное кафе и сколько зарабатывают повара в общепите.

Кирилл Мясищев: «Бизнес – это прежде всего про деньги: их получение лю-
быми способами, праведными и неправедными. А дело – это то, что тебя манит, 
тянет, когда деньги совсем не на первом месте».

Анна Кондратьева 
gazetapn@mail.ru

Сейчас уникальное время. В связи с демогра-
фической ямой в России катастрофически 
не хватает сотрудников во всех сферах. Если 
у человека есть увлеченность и желание реа-
лизовать себя в ресторанной сфере, то у него 
очень большие возможности для этого. Отсутствие итальянского пармезана ни для кого 

не стало трагедией. Если он кому-то потребуется, 
его можно достать. Впрочем, особо острой на-
добности в этом нет. Если вкусно, то какая раз-
ница, какой сыр использовался при приготовле-
нии – итальянский или белорусский.

Некоторые уверены, что самое главное – сделать 
шикарный ремонт, нанять персонал и разработать 
меню, а дальше заведение с успехом заживет 
своей жизнью. Это очевидное заблуждение.
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органами удалось добиться ре-
монта ряда дорог, из которых 
более 1200 квадратных метров 
только в 10 жилом квартале, а 
также установки более 10 МА-
Фов во дворах. При участии 
«Новых людей» за летние ме-
сяцы во время субботников 
собрано свыше 30 тонн мусора 
на природных территориях, а 
также установлен трехтонный 
мусорный контейнер на пляже 
полуострова Копылово. Также 
партийцы добились от проку-
ратуры комплексной проверки 
состояния детских площадок в 

10, 19 и 20 кварталах Автоза-
водского района и устранения 
дефектов управляющими ком-
паниями. Участвовали вместе 
с правоохранителями в рейдах 
по 15 торговым точкам с целью 
пресечения незаконной прода-
жи алкогольной продукции. В 
планах добиться, чтобы алко-
магазины размещали на более 
дальнем расстоянии от образо-
вательных учреждений.

иСкать Своих,  
не оСтанавливатьСя
Депутат Самарской губернской 
думы (СГД) и руководитель ре-
гионального отделения партии 
«Новые люди» Роман Марка-
ров подчеркнул: «Несмотря на 
результаты выборов, которые 
прошли на муниципальном 
уровне, бывшие кандидаты в 
депутаты от партии продолжа-
ют работать, принимая актив-
ное участие в решении проблем 
экологии города, благоустрой-
ства дворов, ремонта дорог. 
Продолжается сбор и доставка 
гуманитарной помощи в зону 
СВО. И это лишь малая часть 
выполняемых нами задач».

Сторонник партии и помощ-
ник депутата СГД Дмитрий За-
вьялов согласен с коллегами: 
«Планов у нас действительно 
очень много. А работать и по-

могать нашим гражданам нужно 
вне зависимости от результатов 
выборов. Например, остро стоит 
вопрос по обустройству детских 
площадок, восстановлению ра-
боты бассейнов в поликлини-
ках. Этим я и занимаюсь».

Сейчас «Новые люди» в 
Тольятти ищут единомышлен-
ников, а также аккумулируют 
свои идеи, пожелания и наказы 
жителей, чтобы разрабатывать 
проекты для реализации их 
на благо тольяттинцев. Также 
одна из задач – взаимодействие 
с трудоспособной частью насе-

ления, желающей менять эко-
номическую, политическую и 
социальную жизнь в лучшую 
сторону. Наладить конструк-
тивное сотрудничество с адми-
нистрацией, бизнесом и сило-
выми структурами.

На протяжении трех лет 
«Новые люди» реализуют свою 
партийную федеральную об-
разовательную программу «Я в 
деле». Ее суть – в организации 
обучения студентов предпри-
нимательству, где в качестве 
преподавателей выступают 
бизнесмены и эксперты, чтобы 
молодежь, завершая образова-
ние, могла открыть свое дело, 
успешно вливаясь в социум. 
Программа на постоянной 
основе действует в крупных 
вузах семи городов России, 
включая самарский СГАУ. В 
2023 году к ней подключатся  
10 регионов, включая Донец-
кую и Луганскую народные ре-
спублики. В планах внедрить ее 
и в Тольятти. Ведь без предпри-
нимательства невозможно раз-
витие регионов.

Штаб партии «Новые люди» ра-
ботает по адресу: г. Тольятти, 
40 лет Победы, д. 6. Здесь при-
нимают обращения граждан, а 
также тех, кто решил стать сто-
ронником партии. Телефон для 
связи +7-917-815-93-92.

Дагестан оказыва-
ется на первом 
месте рейтинга не 
впервые: эту же 

строчку он занимал и го-
дом ранее. А вот регионом 
с наибольшей долей расхо-
дов на оплату ЖКУ в 2021 
году был Камчатский край. 
Магадан отобрал у соседа 
это «почетное» место.

Тому факту, что в Даге-
стане не так много тратят на 
ЖКУ, есть очевидные объ-
яснения: преимущественно 

сельское население (55 %), 
сложный рельеф, который 
не способствует прокладке 
магистральных водоводов 
и газопроводов. Про Даль-
ний Восток тоже, в общем, 
все понятно.

Если смотреть в абсо-
лютных цифрах, то жители 
Калмыкии тратят на ЖКУ 
в среднем 3 тыс. рублей в 
месяц. Москва дает много 
возможностей, но и требует 

взамен немало: ежемесяч-
ная оплата ЖКУ обойдет-
ся в столице без малого в 
10 тыс. рублей. Исследова-
тели пишут, что это 10,8 % 
расходов среднестатисти-
ческой семьи субъекта Фе-
дерации. Меньше 6-7 тыс. в 
месяц на ЖКУ там потра-
тить не получится.

В 32 областях и респу-
бликах страны при оплате 
жилищно-коммунальных 
услуг население укладыва-
ется в сумму менее 4 тыс. 

рублей. Тут есть наши со-
седи по Приволжскому 
федеральному округу – 
Мордовия, Пенза, Саратов, 
Киров, Башкирия.

Самарская область на-
ходится примерно в се-
редине рейтинга: жители 
региона платят за комму-
налку в среднем чуть бо-
лее 4,5 тыс. рублей, и это 
составляет 10,4 % семей-
ных расходов. Данные о 

Расходная статья
Сколько тратит на оплату ЖКУ среднестатистическая семья 

Агентство РИА Рейтинг подготовило плановое 
исследование, касающееся потребительских 
расходов россиян. Специалисты собрали стати-
стику за 2022 год и, помимо прочего, выяснили: 
наименьшую долю своих доходов на оплату 
жилищно-коммунальных услуг тратят в Даге-
стане, а больше всего – в Магадане. А сколько 
тратят граждане в Самарской области? Ответ 
на этот важный вопрос и больше цифр – в ко-
ротком разборе «ПН».

Самарская область находится при-
мерно в середине рейтинга: жители 
региона платят за коммуналку в 
среднем чуть более 4,5 тыс. рублей, 
и это составляет 10,4 % семейных 
расходов. Данные о средней зарплате 
примерно в 47 тысяч рублей, таким 
образом, коррелируют со статистикой.

оСтаватьСя Партией  
здравого СмыСла
Отметим, что новая политиче-
ская партия создана всего три 
года назад и уже по результатам 
последних выборов в Госду-
му вошла в состав парламента 
России. Как подчеркивал глава 
фракции Алексей Нечаев, «Но-
вые люди» возникли как «пар-
тия здравого смысла» и пла-
нирует ею и оставаться: «Нас 
объединила мечта о стране, в 
которой люди важнее. Где каж-
дый может реализовать себя в 
жизни, где государство для лю-
дей, а не наоборот. Уже полтора 
года мы работаем в Госдуме и 
видим, что здравый смысл про-
бивает себе дорогу». Например, 
за полтора года «Новые люди» 
внесли в Госдуму 114 законо-
проектов, из которых 30 одобре-
но и утверждено парламентом 
страны, а 68 на рассмотрении. 
Это цифры, которые говорят об 
активной работе партийцев и о 
том, что им удается убедить в 
своей правоте правительство и 
депутатов других фракций.

Свою идеологию партия 
определяет как правую либе-
ральную, заявляя о себе как о 
«конструктивной оппозиции». 
В качестве национальной идеи 
провозглашает рост экономики 
страны ради роста благосостоя-
ния ее граждан. Среди основ-

ных задач – создание эффек-
тивной рыночной социальной 
системы, включающей высо-
кооплачиваемые рабочие места, 
справедливые налоги, сочета-
ние частных и государственных 
систем пенсионного обеспече-
ния, социального страхования, 
образования и медицинского 
обслуживания, развитые проф-
союзы и прочее.

СоБлюдать Правила 
ответСтвенной 
Политики
В выборы, которые в сентябре 
проходили в Тольятти и в дру-
гих муниципалитетах, партия 
«Новые люди» поставила зада-
чу выдвигать на местах в кан-
дидаты исключительно людей 
дела, продемонстрировавших 
реальную работу и деятельный 
патриотизм.

Названы базовые правила 
ответственной политики «Но-
вых людей». Первый – не допу-
скать популизма и не давать не-

сбыточных обещаний. Второй 
– не заниматься изобретением 
новых запретов, а открывать 
новые возможности для разви-
тия инициатив. Третий – в пар-

тии не место тем, кто строчит 
доносы на музыкантов, блоге-
ров и инакомыслящих граждан. 
Четвертый принцип – держать 
курс на содержательную кон-
структивную критику. Пятый 
– концентрироваться на регио-
нальной и муниципальной по-
вестке с целью решения про-
блем соотечественников, а не 
на сложностях «замерзающей 
Европы».

При этом миссией «Новых 
людей» объявлено воплощение 
«русской мечты», где главные 
ценности – свобода и интерес, 
равенство и достаток. Ее суть – 

в необходимости создать усло-
вия для благополучной жизни 
в России, где сейчас всего 2 % 
сограждан зарабатывают боль-
ше 160 тыс. рублей в месяц и 

считаются богатыми. Задача 
партии – сделать такой уровень 
жизни нормой. Но чтобы был 
прогресс и возрастал достаток, 
важно давать свободу для са-
мореализации людям, которые 
являются драйверами роста, 
сохранять их интерес, предо-
ставлять пространство возмож-
ностей, а не чинить чиновничьи 
препятствия. 

оБъединитьСя  
в команду
В этом году в Тольятти было 
воссоздано городское отделе-
ние партии «Новые люди». Как 
отмечает ее сторонник Сергей 
Лушин, сделано это не под вы-
боры, а для работы на постоян-
ной основе. Штаб объединил 
инициативных людей, ведущих 
активную общественную дея-
тельность. «Кто-то, как я, тради-
ционно занимается проблемами 
дорог, кто-то сконцентрирован 
на задачах благоустройства 
или сбора мусора, кто-то, как 
представитель бизнеса, обу-
чает молодежь основам пред-
принимательства, кто-то ор-

ганизует мероприятия, кто-то 
адресно помогает людям и так 
далее. Решено всех этих одино-
чек объединить в команду, где 
каждый дополняет друг друга в 
работе на благо горожан. Про-
шедшие выборы показали, что 
десятки тысяч тольяттинцев не 
только голосовали за нас, но и 
искренне агитировали, будучи 
на нашей стороне. Несмотря на 
исход выборов, мы продолжаем 
свою работу по решению про-
блем, которые беспокоят жи-
телей. Мы работу вели до и во 
время выборов и не собираемся 
останавливаться. Планирую и 
дальше заниматься вопросами 
дорог, расширения парковок и 
не только», – сообщил Сергей 
Лушин. 

Из сделанного партией – в 
2023 году принято и обрабо-
тано более 350 обращений от 
жителей, из которых 70% уже 
решены. После выборов про-
должают поступать новые за-
просы, что свидетельствует о 
результативности работы «Но-
вых людей». Также благодаря 
взаимодействию с надзорными 

Место Регион
Доля расходов среднеста-
тистической семьи регио-

на оплату ЖКУ, %

Изменение  
за год, %

Расходы  среднестатистиче-
ской семьи региона  

на оплату ЖКУ, рублей
1 Республика Дагестан 6,2 0,6 3604
2 Курская область 6,6 -1,1 3123
3 Севастополь 6,7 -0,3 3389
4 Республика Башкортостан 7,1 -1,0 3704
5 Республика Ингушетия 7,2 1,2 4558
6 Астраханская область 7,3 -0,5 3510
7 Республика Калмыкия 7,4 -0,7 3032
8 Республика Северная Осетия – Алания 7,6 -0,7 3257
9 Республика Хакасия 7,8 -0,3 3462

10 Иркутская область 8,2 -0,1 3795
11 Республика Тыва 8,2 0,6 4061
12 Санкт-Петербург 8,5 -1,2 6165
13 Кемеровская область 8,6 -1,5 3648
14 Костромская область 8,7 -0,6 4197
15 Республика Адыгея 8,7 -0,1 3892
16 Липецкая область 8,8 -0,2 3967
17 Брянская область 8,8 -0,7 3121
18 Краснодарский край 8,9 -0,2 4526
19 Забайкальский край 9,0 -1,2 4624
20 Архангельская область 9,1 -1,4 4858
21 Калужская область 9,1 1,4 4006
22 Республика Татарстан 9,1 -0,5 4214
23 Кировская область 9,1 -1,5 3946
24 Карачаево-Черкесская Республика 9,2 -0,2 4914
25 Кабардино-Балкарская Республика 9,2 -0,2 3960
26 Чеченская Республика 9,2 0,3 6030
27 Приморский край 9,3 -0,5 5699
28 Волгоградская область 9,3 -1,2 3852
29 Вологодская область 9,3 -0,8 4380
30 Калининградская область 9,4 0,3 4412
31 Республика Мордовия 9,4 -1,0 3269
32 Тюменская область 9,5 -0,2 4828
33 Тверская область 9,5 -0,8 3758
34 Сахалинская область 9,6 0,0 5671
35 Белгородская область 9,6 1,2 4491
36 Свердловская область 9,6 -2,1 4682
37 Удмуртская Республика 9,7 0,4 4336
38 Ставропольский край 9,7 -0,7 4355
39 Саратовская область 9,7 -0,2 3409
40 Пензенская область 9,7 -0,6 3500
41 Ханты-Мансийский АО 9,8 -0,9 7616
42 Курганская область 9,8 -0,6 3790
43 Ямало-Ненецкий автономный округ 9,8 1,6 8932
44 Новосибирская область 9,9 -0,2 4021
45 Республика Крым 9,9 -0,9 3726
46 Орловская область 9,9 -0,3 3822
47 Оренбургская область 9,9 -0,4 3724
48 Челябинская область 10,0 -0,1 4013
49 Чувашская Республика 10,3 -1,1 3197
50 Самарская область 10,4 -0,2 4537
58 Тамбовская область 10,7 0,1 3435
60 Москва 10,8 0,0 9925
66 Республика Карелия 11,1 -1,9 5234
77 Московская область 11,8 -0,1 6118
83 Чукотский автономный округ 13,4 1,1 8356
84 Камчатский край 13,5 -0,7 9448
85 Магаданская область 13,7 0,7 9726

Российская Федерация 10,0 0,4 5071

«Новые люди» Тольятти
Молодая партия результативно проявляет себя в реальных делах
В Тольятти завершились выборы депутатов в город-
скую думу, куда баллотировались в том числе и пред-
ставители молодой партии «Новые люди», объединив-
шей профессионалов и предпринимателей – людей, 
которые проявили себя на деле, а не на словах. Глав-
ные ценности, продвигаемые партией, – свобода и 
интерес, равенство и достаток. Лозунг «Мы работали 
до выборов, во время них и не собираемся останавли-
ваться» говорит о серьезных намерениях  
на социально-политическом поприще.  
Планы «Новых людей» выяснил «ПН».

В этом году в Тольятти было воссоздано 
городское отделение партии «Новые люди». 
Как отмечает ее сторонник Сергей Лушин, 
сделано это не под выборы, а для работы на 
постоянной основе. Штаб объединил инициа-
тивных людей, ведущих активную обществен-
ную деятельность.

Сергей Лушин: «Несмотря на исход выборов, 
мы продолжаем свою работу по решению 
проблем, которые беспокоят жителей. Мы 
работу вели до и во время выборов и не со-
бираемся останавливаться».

Ксения Бахтина 
gazetapn@mail.ru

средней зарплате примерно в 47 тыс. 
рублей, таким образом, коррелируют 
со статистикой.

В целом по стране доля расходов 
на ЖКУ в 2022 году изменилась 
мало. А точнее, снизилась на 0,4 %. 

И для большинства субъектов это 
так. Однако в Ямало-Ненецком ав-
тономном округе коммуналка подо-
рожала на 1,6 %, достигнув уровня 
8932 рубля в месяц. В Тамбовской 
области рост на уровне статпогреш-

ности – 0,1 % и 3435 рублей в месяц. 
Ну а наибольшее снижение произо-
шло в Свердловской области – 2,1 %, 
Республика Карелия чуть не дотяну-
ла до 2 % – 1,9 %. 

Продолжаем наблюдать.
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– Виктор Николаевич, как вы оценивае-
те сегодняшнюю экономическую обста-
новку в регионе и стране?

– Только что прошли выборы губернатора 
Самарской области и депутатов городской думы 
Тольятти. За Дмитрия Азарова, по официаль-
ным данным, проголосовало почти 85 %. Из 35 
депутатских мандатов 30  получили кандидаты 
от «Единой России». А участие в выборах при-
няло более 50 % избирателей области. Думаю, 
что эти результаты можно считать оценкой эко-
номической ситуации в стране и регионе.

– Расскажите, какие запросы от пред-
принимателей – членов палаты приходят 
чаще всего в последнее время. Как удается 
оперативно решать поставленные задачи? 

– Сейчас поступающие от предприни-
мателей запросы по своему содержанию 
можно разделить на три части: содействие в 
выстраивании деловых отношений с новы-
ми зарубежными партнерами, разъяснение 
увеличившегося потока правительственных 
решений, регулирующих предприниматель-
скую деятельность в новой реальности, и ре-
шение проблем с кадрами.

Что касается оперативности решения по-
ставленных задач, то тут следует иметь ввиду, 
что предприниматель как самостоятельный 
субъект деятельности, как правило, обращает-
ся за содействием тогда, когда сам задачу ре-
шить не может. С легкими запросами к нам не 
обращаются. Однако если предприниматель 
все же приходит, то для сотрудников ТППТ 
не существует слов «нет», «невозможно» или 
«никогда».

– А готово ли производство в регионе 
к проводимой государством политике им-
портозамещения и какие шаги предприни-
маются в этом направлении?

– Флагман тольяттинской промышленно-
сти – АО «АВТОВАЗ». До недавнего времени 
компания имела иностранного собственника 
и, соответственно, была встроена в систему 
международного разделения труда. И в сло-
жившейся ситуации предприятие столкнулось 
с огромными трудностями, большая часть из 
которых в настоящее время разрешена.

У других предприятий тоже не без трудно-
стей, но сложно представить время, когда бы 
их не было. Все проблемы палата и предпри-
ниматели постепенно решают. Так что можно 
сказать, что процесс импортозамещения про-
текает нелегко, но задачи и цели его достига-
ются.

– Одна из важнейших тем, которые 
поднимает палата, – решение демогра-
фического вопроса. Будете ли стараться 
уменьшить миграцию в иные регионы? А 
как планируете бороться с падением рож-
даемости? 

– Улавливаю иронию в ваших вопросах, 
но отвечу максимально серьезно. У меня есть 
концепция тольяттинского демографическо-
го сдвига. Кратко ее суть такова: огромный 

город, возникший, по историческим меркам, 
практически мгновенно (с 1965 по 1975 год 
его население подскочило с 60 до 600 тыс.), 
так же мгновенно и повзрослеет. Это означа-
ет, что на тех новых промышленных предпри-
ятиях, которые в последние годы появились в 
городе благодаря режиму ТОСЭР и созданию 
ОЭЗ «Тольятти», а заодно и на тех, что функ-
ционируют не один десяток лет, скоро некому 
будет работать.

Деревень в Самарской области, чтобы обе-
спечивать приток рабочей силы в город, поч-

ти нет. Молодежи в возрасте от 15 до 30 лет 
среди населения как никогда мало. Большая 
часть выпускников школ (до 80 %) ориен-
тирована продолжить учебу, а значит, и тру-
довую деятельность за пределами Тольятти. 
Поэтому мы уже три года активно участву-
ем в государственных профориентационных 
проектах и разрабатываем свои.

А в этом году намерены серьезно занять-
ся решением проблемы увеличения здоро-
вой продолжительности жизни. Уверен, что 
проблему с дефицитом рабочих рук удастся 
решить, если сегодняшние 40–50-летние то-
льяттинцы подойдут к моменту выхода на 
пенсию здоровыми и мотивированными ра-
ботать. Поэтому я предлагаю в качестве за-
дачи внести в стратегию города увеличение 
здоровой продолжительности жизни для на-
чала на пять лет: с 60 до 65 – у мужчин, с 65 до 
70 – у женщин.

– «Билет в будущее» – расскажите об 
этом профориентационном проекте.

– «Билет в будущее» – федеральный про-
ект. На уровне нашего региона мы – ТПП го-
рода Тольятти – самый большой его оператор. 
Суть проекта – дать школьникам попробовать 
себя в той или иной профессии в формате 
профпроб. Школьники под руководством на-
ставников пробуют себя в качестве предпри-

нимателя, видеомонтажера (у нас появилась 
молодежная видеостудия), муниципального 
служащего, модельера и т. д.

Согласно нашим исследованиям, буду-
щую профессию молодому человеку в 80 % 
случаев помогают выбрать родители, кото-
рые имеют, скажем так, «несвежие» пред-
ставления о многих профессиях: электрики 
у них продолжают карабкаться на столбы в 
«кошках», а работники химпредприятий не 
доживают до пенсии. Хотя на самом деле все 
давно изменилось.

– Что представляют собой проекты 
«Мое будущее в мире технологий» и «Мое 
будущее в профессии»?

– Это уже наши профориентационные про-
екты. Если в «Билете в будущее» мы строго 
придерживаемся внешних методических тре-
бований, то здесь, грубо говоря, зависим сами 
от себя: например, по своей инициативе во- 
зим школьников на городские предприятия.

Кроме того, широк перечень предла-
гаемых профессий: это и новые профессии 
(допустим, обслуживание беспилотных ав-
томобилей, разработка техники для низкоор-
битальной космонавтики), и уже известные, 
которые мы раскрываем иначе (программи-
сты, гостиничный бизнес). И это все можно 
изучить не где то, а в Тольятти!

– Вы также занимаетесь образова-
тельной деятельностью в сфере дополни-
тельного профессионального образования. 
Какие программы обучения востребованы 
больше всего?

– Да у нас есть государственная лицензия 
на ведение образовательной деятельности. 

Мы пробовали запустить несколько про-
грамм, но, поскольку живем на то, что зара-
батываем, мы выбрали три темы. Первая – 
подготовка и переподготовка арбитражных 
управляющих.

На каждый следующий поток (с сентября 
2023 года начинается пятый) записывается 
студентов больше, чем на предыдущий, при-
чем со всей страны: например, сейчас будут 

обучающиеся с Сахалина. Вторая тема – мы 
выбрали около десяти профессий, обучение 
которым финансирует Центр занятости на-
селения.

Третья – для нас достаточно необычная, 
она пока на стадии разработки – обучение 
специалистов по уходу. Почему? Из-за рез-
кого старения горожан появляется необ-
ходимость ухода за теми, кто не может сам 
о себе позаботиться. И хотя на рынке есть 
предложения, в ближайшие годы их станет 
недостаточно.

– Насколько я понимаю, сейчас то-
льяттинцы выступают за развенчива-
ние мифа о Тольятти как о городе одного 
предприятия. Тольятти постепенно ста-
новится значимой точкой на картах про-
мышленного туризма?

– Тольяттинцы ни за, ни против какого бы 
то ни было развенчивания. В существующей 
на сегодня стратегии развития Тольятти в 
качестве цели указано переформатирование 
экономики из монозависимой в предприни-
мательскую. Вот под этой целью – сохраняя 
критический настрой по отношению к стра-
тегии в целом – я готов не только подписать-
ся, но и делать все, на что способна наша па-
лата!

В наших профориентационных проектах широкий перечень 
предлагаемых профессий: обслуживание беспилотных автомо-
билей, разработка техники для низкоорбитальной космонавти-
ки, программирование, гостиничный бизнес. И это все можно 
изучить не где то, а в Тольятти!

Если сегодняшние 40–50-летние тольяттинцы подойдут  
к моменту выхода на пенсию здоровыми и мотивированными 
работать, уверен, проблему с дефицитом рабочих рук удастся 
решить.

Виктор Шамрай: «Предприниматель, как пра-
вило, обращается за содействием тогда, когда сам 
задачу решить не может. С легкими запросами к 
нам не обращаются. Однако если предприниматель 
все же приходит, для сотрудников ТППТ не суще-
ствует слов «нет», «невозможно» или «никогда».

Виктор Шамрай, президент ТПП Тольятти:
«Тольяттинская палата выступает за переформатирование экономики города из монозависимой в предпринимательскую»

Торгово-промышленная палата Тольятти – это объединение единомышленни-
ков, намеренных преобразить город и весь регион. Это люди, не боящиеся труд-
ных и емких задач. Это обширная деятельность, включающая в себя в том числе 
образование и просвещение граждан и даже улучшение демографической об-
становки. О том, какие запросы от предпринимателей приходят чаще всего, как 
ТПП содействует в решении демографического вопроса, почему палата активно 
участвует в профориентационных проектах, и о других важных вещах «ПН» по-
беседовал с президентом ТПП города Тольятти Виктором Шамраем.

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru

АО «Тольяттихимбанк» – 
единственный городской 
банк Тольятти и один из 
крупнейших банков Са-

марской области – отмечает день 
рождения. В честь этого праздника 
в городе проходит художественная 
выставка под названием «Магия 
люминизма».

Экспозиция включает в себя ред-
кие полотна русского художника-
пейзажиста Ивана Шультце. На 
выставке представлены работы из 
частных собраний Франции, Гер-

мании, Швейцарии, Канады. Это 
уникальный проект, посвященный 
репатриации русского искусства.

Выставка проходит на площад-
ке Краеведческого музея с 22 сен-
тября по 20 декабря. Посещение – 
бесплатное. В рамках подготовки к 
мероприятию при поддержке банка 
был проведен ремонт выставочных 

залов, замена освещения и декора-
тивных элементов.

В честь дня рождения Тольятти-
химбанк также оказал поддержку 

городскому театру «Дилижанс», 
где к новому сезону были отре-
монтированы гримерные комнаты. 
Кроме того, в двух кинотеатрах 
Тольятти организован бесплатный 
показ премьерных фильмов.

Константин Зырянов, пред-
седатель правления АО «Тольят-
тихимбанк»:

– Наши праздничные меро-
приятия – это возможность про-
демонстрировать жителям То-
льятти свое неравнодушие ко 

всем сферам городской жизни. 
В настоящее время Тольятти-
химбанк находится в состоянии 
трансформации в банк с преи-
мущественной специализацией 
агропромышленной отрасли и 
отрасли минеральных удобре-
ний, важных для благополучия не 
только России, но и стабильности 

всего мира. Двигаясь по пути про-
гресса, мы не просто поддержива-
ем город и его предприятия, мы 
предлагаем развиваться вместе. 

Тольяттихимбанк в честь своего дня рождения организо-
вал в Тольятти художественную выставку «Магия люми-
низма». Увидеть редкие полотна из частных коллекций 
разных стран и Российского государственного музея Ар-
ктики и Антарктиды можно на площадке Краеведческого 
музея с 22 сентября по 20 декабря. Посещение выставки 
бесплатное.

Экспозиция включает в себя редкие полотна рус-
ского художника-пейзажиста Ивана Шультце. На 
выставке представлены работы из частных кол-
лекций Франции, Германии, Швейцарии, Канады, 
а также из Российского государственного музея 
Арктики и Антарктики. Это уникальный проект, по-
священный репатриации русского искусства.

В рамках подготовки к мероприятию при под-
держке банка в тольяттинском Краеведческом 
музее был проведен ремонт выставочных залов, 
замена освещения и декоративных элементов.

Магия люминизма
Тольяттихимбанк в свой день рождения организовал выставку картин
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наСтоящее имя «моСквича»
Смотрю вот я в его раскосые диодные «глаза» 
– и что-то не верю в московскость. Говорю:

– А ты точно «Москвич»?
– Москвич!
– Коренной?
– Как зуб!
– А скажи что-нибудь на московитском?
– 朋友你好!
В общем, давайте начистоту: автомобилей 

«Москвич» (пока что) в природе нет. Есть ки-
тайский Sihao X4 aka JAC JS4, который в эту 
минуту на родине стоит 1,2 млн рублей по те-
кущему курсу. После пересечения границы и 
получения московской прописки с готового 
машинокомплекта Sihao X4 снимают китай-
ский шильдик, вешают посконный московский 
шильдик (тоже «made in China») – получает-
ся российский автомобиль «Москвич» за «от 
2,22 млн рублей». Вся добавленная стоимость 
остается в Китае, зато нескольким сотням мо-
сквичей есть куда ходить на работу и Сергей 
Семенович может на камеру рассказывать, как 
он поднимает производство в столице.

Иронично, но оригинальный JAC JS4 впол-
не официально продается в исходном виде на 

российском рынке и стоит даже слегка дешев-
ле себя такого же, но прописавшегося внутри 
МКАД: от 2,1 млн. Информация о нем, кста-
ти, с официального сайта марки в России 
снята – JS4 тут как бы нет, чтобы не мешать 
рыночным успехам «Москвича 3». Хотя у ди-
леров на местах все есть, и на агрегаторах объ-
явлений новые JS4 – в изобилии. 

С вводными закончили, давайте посмо-
трим, что за машина такая. 

внутренний мир «моСквича»
Как это часто бывает с китайскими автомо-
билями второго-третьего порядков, качество 
каждого экземпляра весьма плавающее. Пер-
вый «Москвич», который я потрогал, сразу 
отпугнул неработающим механизмом скла-
дывания спинки заднего дивана. Из двух 
функций – «сложить» и «разложить» – ра-
ботала только одна: откидываться спинка от-
кидывалась, а вот фиксироваться на защелку 
обратно не хотела. Видимо, предполагается, 
что фиксироваться она должна естественным 
образом – под тяжестью тела сидящего. 

Отделка воображение не потрясает: это 
весьма бюджетный автомобиль, по качеству 

исполнения – где-то на уровне добротной 
«Кореи» рубежа нулевых – десятых. Пласт-
масса гулкая и твердая, зато подогнаны детали 
более-менее ровно. Но к визуалу претензий 
нет: выглядит «Москвич» вполне современно 
и даже с претензией. Чего стоят хотя бы сен-
сорные кнопки управления климатом, на кото-

рые точно будут ругаться крепкие русские му-
жики в меховых варежках. Ибо варежки перед 
поездкой в студеную зимнюю пору придется 
снимать, чтобы элементарно настроить печку. 

По запасу места – без откровений: вну-
треннее пространство салона – что-то вроде 
«просторнее Creta», но «теснее Karoq». Из 

ближайших аналогий – Skoda Yeti: вроде и не 
жмет нигде, но и сильно просторным не на-
звать. 

И такое в JA… простите, «Москвиче» все. 
Куда мы ни посмотрим, он не то чтобы прямо 
плох, но и «вау!» кричать не хочется. Порой 
даже наоборот. Список оборудования, напри-
мер, на фоне ушедших европейских и корей-
ских брендов смотрится откровенно бедно. 
Hyundai и KIA 10 лет приучали нас к обогревам 

вообще всего – вплоть до руля и заднего дивана, 
с «Москвичом» в новой реальности придется 
переучиваться назад: обогреваются тут только 
передние кресла и зеркала, но и на том спасибо. 

Хотя все мультимедийные свистелки вро-
де Apple CarPlay и камеры кругового обзора 
при нем – уже неплохо, хотя на 2 миллиона 
все равно не тянет.

Что в нем однозначно хорошо, так это ба-
гажник: базовые 520 литров – это вполне не 
стыдно, хватит не только для сценариев еже-
дневной городской эксплуатации, но и в Алуп-
ку в отпуск съездить. При сложенной спинке 
дивана будет вдвое больше – 1050 литров, но 
складывать я бы поопасался (см. выше).

БодроСть духа «моСквича»
Как и на родине, в России «Москвич» досту-
пен в двух ипостасях – бензиновой и электри-
ческой. Про бензиновую даже говорить особо 
не хочется: с обычным мотором перед нами 
совершенно безликий и тривиальный ки-
тайский кроссовер «как все»: полтора литра 

объема, «ручка» или вариатор на выбор. Пер-
вая вряд ли интересна городским жителям, 
что до вариатора – то в нем растворяются, 
субъективно, сил этак 40 из заявленных 150. 
Едет такой кроссовер резиново, ускоряется 
неохотно, порывов притопить акселератор 
слушается неохотно. 

Но все меняется, если под капотом у «Мо-
сквича» движитель электрический. О таком 
автомобиле уже хочется поговорить. В девиче-

стве это Sihao E40X (от 2,1 млн рублей на роди-
не), который при переименовании в «Москвич 
3е» стоит уже «от 3,95 млн» в фиксированной 
комплектации. У него 193 силы и 340 Н*м кру-
тящего момента, которых хватает, чтобы пер-
вым уходить со всех светофоров. Заявленный 
запас хода внушительный – 400+ километров, 
но в реальных условиях и с оглядкой на кли-
мат я бы сотню скидывал сразу.

Реальный запас при очень аккуратной езде 
«по знакам» выходит на уровне 350+. Что 
меньше обещанного, но больше ожидаемого. 
И это будут приятные 350+ километров в ти-
шине под ненавязчивое троллейбусное гуде-

ние электромотора. Еще и дешевые. Трудно 
всерьез рассуждать об экономии, когда уже 
потратил на «электричку» почти 4 миллио-
на. Но на этом траты фактически кончаются: 
масло менять не надо, колодки – с учетом си-
стемы рекуперативного торможения, когда 
почти всегда тормозит двигатель, – тоже. 

И энергия почти дармовая. В моем пен-
сионерском режиме «Москвич 3е» потре-
блял где-то 16,6–23 кВт*ч на каждую сотню 
километров пути. На немногочисленных го-
родских коммерческих зарядных станциях 
это где-то 7–10 рублей за 1 кВт*ч энергии. 
То есть поездка в уютный офис (и назад, 21 
км в сумме) в моем неспешном темпе выйдет 
где-то в 28–39 рублей. Это в три раза дешевле 
«бензиновых» поездок на автомобиле схоже-
го размера и мощности. 

В принципе, при наличии загородного жи-
лья можно заморочиться установкой зарядной 
станции, но в этом случае разговоры об эконо-

мии и подавно пора прекращать: 4 миллиона 
за машину, еще 89–150 тыс. за домашнюю «за-
рядку» Type2. Даже при дешевизне ночного та-
рифа отбиваться такие покупки будут десяти-
летиями. Чтобы экономить, запитаться можно 
и просто от розетки 220, но за ночь в батарею 
добавится энергии разве что на ту самую по-
ездку в уютный офис и обратно. 

ЭлектричеСкие Сны
А если серьезно, то «электрички» даже при 
кратно возросшем к ним интересе со стороны 
покупателей и государства – это по-прежнему 
игрушка. Взять «Москвич 3е» на роль един-

ственного (и неповторимого) авто в семью 
– это вряд ли, но вот второй и основной для 
разъездов по городу – вполне. Он резвый, 
он тихий, с ним не болит голова на тему «...а 
когда начнется масложор?!». Из-за низкого 
центра тяжести (благодаря батарее) он еще и 
рулится более-менее достойно. И вот с каж-
дым километром совместного пути все чаще 
о черепную коробку бьется мысль: «Взял бы 
электричку. Нет, правда, взял бы электрич-
ку». Только какую-нибудь другую. 

Volkswagen ID.3 из Китая, например, 
«без пробега по РФ» – это 2,9-3,1 млн. «Мо-
сквич 3е», напомню, – 3,95 разом. Да, на него 
дают госсубсидию в 625 тыс., но даже с ней 
Volkswagen ID.3 обойдется дешевле. И это 
все-таки будет породистый Volkswagen, а не 
Sihao E40x, который у себя на родине никому 
не нужен настолько, что вы не найдете его ни 
в одном рейтинге продаж. А Volkswagen в Ки-
тае эти рейтинги стабильно возглавляет. 

Уроки китайского
Кроссоверы «Москвич 3» и «Москвич 3е». Что вы такое?

В 2022 году французы (Renault) так 
поспешно покинули Москву, что в 
отличие от прошлого раза даже не 
успели поджечь ее. В свою очередь 
столица не стала долго горевать и 
быстро нашла утешенье в китайских 
(JAC) объятьях. Все бы хорошо, но по 
неведомым причинам китайцам по-
верх ханьфу (традиционная одежда 
Поднебесной) надели кафтан, а еще 
напялили ушанку набекрень. По-
лучилось такое себе («Москвич 3»). 
На минувшей неделе приглашенный 
автор «ПН» Кирилл Зайцев проте-
стировал русско-китайский кроссо-
вер, который пока не продается в То-
льятти, и решил поделиться своими 
впечатлениями. Ниже – все, что вы 
хотели знать, но боялись спросить. 

Кирилл Зайцев
zaic77@yandex.ru

Вся добавленная стоимость остается в Китае, зато нескольким 
сотням москвичей есть куда ходить на работу и Сергей Семено-
вич может на камеру рассказывать, как он поднимает произ-
водство в столице.

В моем пенсионерском режиме «Москвич 3е» потреблял где-то 
16,6–23 кВт*ч на сотню километров пути. На немногочисленных 
городских зарядных станциях это где-то 7–10 рублей за 1 кВт*ч 
энергии. То есть поездка в уютный офис и назад (20 км в сумме) 
в моем темпе выйдет где-то в 32 рубля.

Отделка воображение не потрясает: это весьма бюджетный  
автомобиль, по качеству исполнения – где-то на уровне доброт-
ной «Кореи» рубежа нулевых – десятых. Пластмасса гулкая и 
твердая, зато подогнаны детали более-менее ровно. Но к визуа-
лу претензий нет.
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ТРЕЗВЫЙ ВЗГЛЯД 
Ресторанная критика

«Чеширский кот» из-
давна ходит в любимчиках 
у рецензентов «Трезвого 
взгляда». Но вот что уди-
вительно: при всем рас-
положении к этому заведе-
нию не каждый наш визит 
в кафе заканчивается тем, 
что мы даем ему высший 
балл. Вроде и хвалим, а 
ставим то четыре с плюсом, 
то пять с минусом. А в этот 
раз получилось еще хуже.

Так уж вышло, что 
одному из рецензентов 
противопоказан кофе. В 
связи с этим ему не оста-
ется ничего другого, как 
употреблять «альтернатив-
ные» горячие напитки: чай, 
цикорий, глинтвейн, а луч-
ше всего – горькое какао, 
которое замечательно го-
товят в некоторых тольят-
тинских кофейнях. Пред-
ыдущий допандемийный 
визит к любимому «коти-
ку» был слегка подпорчен 
тем, что официантка за-

смеялась в ответ на нашу 
просьбу принести горькое 
какао. «Такого не бывает!» 
– заявила барышня. Эта ее 
детская наивность снизила 
оценку кафе на полбалла.

Прошло два года, и пред 
нами очередная молодая 
красотка в фартуке, кото-
рая уверенно заявляет, что 
горького какао в «Чешир-
ском коте» нет. Зато есть 
некое «какао-бао», в осно-
ве которого, как она заяви-
ла, кофе. Рецензентов это 
не устроило, и они попро-
сили простой воды. Тогда 
нас стали убеждать попро-
бовать местные лимонады 
или сок. 

– А можно просто слад-
кое какао? – утомленно 
попросили мы. В ответ на 
это девушка отступила к 
барной стойке, что-то ска-
зала администратору, и та 
занялась нами лично.

– Просто какао нет. Есть 
альтернативное – «какао-

бао». Это горькое какао на 
кокосовом молоке.

Стало ясно, что офици-
антка либо неправильно 
выучила рецепт данно-
го напитка, либо неверно 
разъяснила его нам. Кроме 
«какао-бао» рецензенты 
заказали куриный суп и 
большой драник с грибами 
и сыром.

Сразу отметим: мы не 
собирались снижать «ко-
тику» оценку из-за оче-
редного недопонимания в 
вопросах приготовления 
горячих напитков. Но ка-
као само по себе стало при-
чиной штрафных санкций. 
Во-первых, его подали сра-
зу же, не проконсультиро-
вавшись с рецензентами по 
этому поводу. В итоге бо-
кал с трубочкой сиротливо 
остывал на пустом столе, 
ибо готовят в «Чеширском 
коте» не очень быстро. Во-
вторых, решив-таки отве-
дать напиток, не дожида-
ясь его полного остывания, 
рецензенты обнаружили 
множество комков нерас-
творившегося порошка.

По завершении трапе-
зы, которая обошлась нам 
в 780 рублей, администра-
тор попросила рецензен-
тов высказаться о качестве 
блюд. Мы ответили честно 
и подробно прошлись по 
всем позициям:

 – Куриный суп нам 
очень понравился. Аромат-
ный и густой, он стал, по-
жалуй, самым приятным 
номером нашего сегодняш-
него обеда. Драник, безу-
словно, очень красивый, но 
ему явно недоставало соли, 
а еще он показался нам не-
много сухим и пресным. 
Что касается «какао-бао», 
то этот напиток мы больше 
заказывать не будем.

Кафе «ЧеширсКий Кот»

Прости меня, котик

Федор Григорьев 
tr-vz@mail.ru

стейк из семги –  
790 рублейс 10.00 до 00.00

+7 (8482) 36-25-03
Баныкина, 74, 
тЦ «аэрохолл»

А в Подстепках-то 
жизнь бьет клю-
чом! Из-за веч-
ных пробок на 

въезде-выезде в этот почти 
городской район Тольятти 
рецензенты не показывали 
туда носа аж с допандемий-
ных времен. И вот, значит, 
на прошлой неделе едем по 
Московскому проспекту, 
приближаемся к Примор-
скому – а пробок-то и нет. 
Свернули и поразились: 
ого, какие развязки обу-
строили! Ого, какие торго-
вые павильоны отгрохали! 
Хм, а это что? Вгляделись: 
перед нами шикарное стро-
ение – внутри элитный 
спортивный клуб, а при 
нем кафе «ХитЛанч». Со-
впадение? Нет, удача!

Собственно, сеть «Хит-
Ланч» уже становилась 
объектом наших гастроно-
мических изысканий. Но, 
во-первых, рецензия на за-
ведение пылится в давних 

архивах, а, во-вторых, точ-
ка в Подстепках очевидно 
совсем новая и, вероятно, 
самая яркая. Там все та-
кое красивое и богатое, что 
прежде, чем взять в руки 
поднос и встать к разда-
точной, рецензенты немно-
го поели глазами местные 
интерьеры. 

Отделка – классная, 
освещение – престижное, 
мебель – премиальная! Но 
главное, все стены увеша-
ны профессиональными 
картинами. Причем не ре-
продукциями, а самыми 
что ни на есть настоящи-
ми, написанными маслом, 
акрилом или акварелью. 
Кроме того, почти под 
каждым полотном имеет-
ся ценник, обозначающий 
сумму, за которую эту кра-
соту можно приобрести в 
личную собственность.

Впрочем, мы-то пришли 
за другим, поэтому вместо 
картины купили греческий 

салат в большой красивой 
тарелке, запечатанной пи-
щевой пленкой, тыквенный 
суп-пюре радикально оран-
жевого цвета и полпорции 
гречки с двумя премилыми 
тефтельками. За все это де-
вушка на кассе попросила 
с нас по 460 рублей. А за 
картины, под которыми мы 
уселись, просят по 9 и 12 
тыс. рублей. На двух, что 
подешевле, изображены 
кукольного вида ангелы с 
дудочками, а более крупное 
полотно являет собой при-
мер современного искус-
ства с глубокомысленным 
нагромождением ярких 
мазков, заполняющих со-
бой всю поверхность хол-
ста. Красиво.

Но не так красиво, как 
содержимое салатной та-
релки. Правда, прежде чем 
добраться до ее содержи-
мого, нам пришлось по-
воевать с пленкой, которая 
никак не хотела сниматься. 
Пришлось грубо ее рвать. 
Впрочем, эти усилия при-
несли заслуженную награ-
ду: салат, в котором кроме 
знакомых ингредиентов 
присутствовали два круп-
ных багетных сухарика, 
рецензентам очень понра-
вился. 

Понравился и крем-
суп. Правда, он оказался 
настолько сладким, что 
его можно подавать на де-
серт. Но это не претензия – 
нежная и при этом густая 
тыквенная похлебка – ум 
отъешь.

А вот второе совсем не 
впечатлило. Повар почему-
то не стал приправлять 
гречку соусом. Не спасли 
положения и тефтели. Они 
показались нам немного 
сухими и пресными. 

И хотя до пятерки 
«ХитЛанч» в Подстепках 
не дотянул, но в целом ре-
цензенты остались доволь-
ны вернисажем.

Кафе «ХитЛанЧ»

Ах, вернисаж

Антон Бортник 
tr-vz@mail.ru

стейк из семги –  
479 рублейс 9.00 до 21.00

 8 (917) 128-01-08фермерская, 1а/1

Вы стали жертвой мошенников, и 
это один из способов заполучить 
вашу личную информацию, до-
ступ к контактам, к вашей пере-
писке. Вам направляется сообще-
ние с просьбой помочь знакомому, 
перевести 500 рублей на телефон 
или, как в этом случае, проголо-
совать за родственников ваших 
знакомых. Поскольку банковские 
карты, как правило, привязаны к 
номеру сотового телефона, пройдя 

по ссылке, вы открываете доступ 
для неизвестных лиц, которые 
впоследствии, учитывая век вы-
соких технологий, похищают ин-
формацию, а также ваши средства. 
Важно знать! Первое. Никогда не 
переходите по ссылкам и прове-
ряйте звонки вашего знакомого!!! 
Второе. Удалите в чатах данное 
сообщение, чтобы люди не успели 
его прочитать и пройти по ссыл-
ке. Третье. Зайдите в настройки 

телефона и включите конфиден-
циальность, чтобы видеть, у кого 
из списка ваших контактов поме-
нялся номер. Четвертое. Позво-
ните в свой банк и заблокируйте 
карту, эмитированную на ваше 
имя, предупредите, что вы стол-
кнулись с мошенниками. Пятое. 
Не сообщайте пин-код от своей 
карты НИКОМУ и не храните в 
доступном месте, не записывайте 
код на оборотной стороне карты, 
не сообщайте CVV-код. Шестое. 
Не храните фото карты в своем 
телефоне. 

По данному факту вам необходи-
мо обратиться в территориальный 
Отдел полиции (г. Тольятти, ул. 
Автостроителей, 55 и Дзержин-
ского, 15 для лиц, проживающих 
в Автозаводском районе г. То-
льятти, или в Отдел полиции по 
Центральному району по адресу:  
г. Тольятти, ул. Чапаева, 64а либо в 
Отдел полиции по Комсомольско-
му району г. Тольятти по адресу: 
г. Тольятти, ул. Коммунистическая, 
120). Также вы вправе обратиться 
в прокуратуру через интернет-
приемную: epp.genproc.gov.ru.

Прокуратура разъясняет
Как не стать жертвой интернет-мошенников
Прокуратура Центрального района г. Тольят-
ти и Николай Шахов продолжают серию 
информационно-правовых разъяснений для 
горожан. Жительница Тольятти обратилась  
с вопросом: «Мне в приложение WhatsApp 
пришло сообщение с просьбой проголосовать за 
родственницу моего знакомого. Когда я откры-
ла это сообщение и прошла по ссылке, с моей 
карты стали списывать денежные средства. Что 
мне теперь делать?» Комментируют старший 
помощник прокурора Центрального района  
г. Тольятти Ксения Семенова и Николай Шахов.


